
Stupawahl 

4. bis 8. Dezember 2023

Wir haben gefragt, 
die Listen haben 

geantwortet!



2 STUPA:VERSUM :bsz

          
 :bsz Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste?

Unsere Liste ist ein Zusammenschluss aus Angehörigen von RCDS & LHG. Wir stehen für ideologiefreie Hochschulpolitik und eine sparsame Haushaltsführung.

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?
Unser primäres Ziel ist die Senkung des Sozialbeitrages durch die Senkung von Aufwandsentschädigungen im AStA und die Sanierung der maroden studentischen Wirt-
schaftsbetriebe.

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
In der Vergangenheit haben Angehörige unserer Liste an Projekten gearbeitet, welche zu erheblichen jährlichen Einsparungen für den AStA geführt haben. Außerdem waren 
Angehörige unserer Liste an den Verhandlungen mit Vertretern der RUB beteiligt, welche zur Wiederherstellung der Öffnungszeiten der Unibibliothek geführt haben.

Warum sollten Studis wählen gehen?
Das StuPa ist das höchste beschlussfassende Gremium der Studierendenschaft. Nur bei dieser Wahl kann man indirekt Einfluss auf den Sozialbeitrag, das Ticket und das 
AKAFÖ nehmen.

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?
An einem unserer zahlreichen Stände oder unter rcds-bochum.de/allianz

Die 56. Wahlen des Studie-
rendenparlaments und des 8. 
Studentische Hilfskräfte-Rat 
der Ruhr-Universität Bochum 

stehen an! Vom 04. bis zum 08. 
Dezember habt Ihr die Möglich-

keit, Eure Stimme abzugeben und 
damit Einfluss auf die Hochschul-

politik der Ruhr-Uni zu nehmen. 

 …die Hochschullianz

          
 :bsz  Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste? 

Wir als GRAS setzen uns nicht nur aktiv für uns Studierende, sondern auch für Klimagerechtigkeit ein, unter der wir den intersektionalen Kampf gegen die Klimakrise verstehen. Wir 
können der Klimakrise nur durch die Bekämpfung der sozialen Ungleichheiten, welche diese bedingen und durch diese bedingt werden, entgegentreten. 
Darunter fallen sämtliche Ungleichheits- und Diskriminierungformen wie beispielsweise Rassismus, Sexismus, Antisemitismus, Queerfeindlichkeit, Antifeminismus, Klassismus und 
Ableismus. Diskriminierung hat an unserem Campus keinen Platz! 

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern? 
Aus unseren Grundsätzen leiten wir die Verantwortung ab, bis 2027 einen klimaneutralen AStA zu schaffen, der soziale Ungleichheiten nicht nur mitdenkt, sondern auch aktiv etwas 
gegen diese tut. Konkret würden wir außerdem gerne mehr Veranstaltungen zur Politischen Bildung, vor allem zu Themen wie Antirassismus, Antisemitismus und Klimagerechtigkeit, 
etwa im Rahmen von Themenwochen, anbieten. 

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen? 
Da wir aktuell keine Mehrheit im Studierendenparlament haben, mussten wir viel Überzeugungsarbeit leisten. Dabei haben wir es unteranderem geschafft, dass eine Nachhaltigkeitsbe-
richtserstattung etabliert wurde und in den kommenden Monaten endlich Lastenräder für die Studierendenschaft angeschafft werden. 

Warum sollten Studis wählen gehen? 
Wir sollten unbedingt wählen gehen, damit unsere Interessen adäquat innerhalb der Studierendenschaft aber auch gegenüber dem Rektorat, der Verwaltung oder dem AKAFÖ vertreten 
werden. Jede einzelne Stimme bestimmt mit, wofür wir als Studierendenschaft im nächsten Jahr einstehen und wofür der AStA-Anteil des Sozialbeitrag ausgegeben wird. Für eine klimage-
rechte & queerfeministische RUB und ein gerechtes Studium für alle! Wählt GRAS! 

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren? 
Schaut gerne einfach mal auf unserer Website https://gras-bochum.de/ vorbei. Dort findet Ihr nicht nur mehr zu unseren Inhalten, sondern könnt auch durch einige unser Anfragen und 
Anträge der letzten Legislatur scrollen. Auf Instagram (https://www.instagram.com/grasbochum/) findet Ihr Hinweise auf unsere sowie andere interessante (politische) Veranstaltun-
gen. 
Ansonsten freuen wir uns auf gute Gespräche an unseren Ständen in der Wahlwoche. Kommt gerne vorbei!:) 

5 Fragen an … 
 … GRAS

5 Fragen an … 

Einige Listen 
seht ihr auf Eurem  

Wahlzettel, aber nicht in 
unserem Special. 

Wir haben alle Listen  
kontaktiert und die Antwor-

ten derjenigen, die sich  
gemeldet haben findet 

ihr hier:

Zwischen Gratiswaffeln 
und Kinderpunsch – Es ist 

Wahlwoche!
Ihr braucht noch Hilfe zum 
Vokabular der Hochschul- 
politik? Guckt doch mal in 

die  :bsz 1396

http://rcds-bochum.de/allianz
https://gras-bochum.de/
https://www.instagram.com/grasbochum/
https://www.bszonline.de/wp-content/uploads/2023/12/bsz-1396.pdf
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5 Fragen an … 

         
:bsz Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste?

 Wir sind eine parteiunabhängige Liste. Das bedeutet, wir werden weder von der grünen Partei finanziert, noch hat diese Partei uns zu sagen, was wir tun sollen. Der inhaltliche 
Schwerpunkt der Grünen Liste ist Umweltschutz, Aufklärung, Gleichberechtigung und Nachhaltigkeit.
 

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?
 Wir würden gerne die ökologischen Angebote weiter ausbauen. Dabei legen wir großen Wert auf die bereits etablierten Projekte „Repaircafe“ und „Fahrradwerkstatt“.
 

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
 Wir konnten den Ökologieausschuss ins Leben rufen sowie viele Projekte des Allgemeinen Studierendenausschuss begleiten.
 

Warum sollten Studis wählen gehen?
 Jedes Jahr gibt es Studierendenparlamentswahlen auf dem Campus und die Wahlbeteiligung liegt leider nur bei etwa 10%. Demokratie ist sehr wichtig, auch an unserer 
Universität. Deswegen würden wir an alle Studierenden appellieren, in der Wahlwoche vom 4-8.12.2022 an ihren jeweiligen Urnen wählen zu gehen.
 

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?
 Sprecht uns einfach an! Wir sind in vielen Gremien aktiv und tagen selbst alle zwei Wochen. Auch die StuPa-Wahl ist immer einer der besten Anhaltspunkte, um sich über 
Listen zu informieren.
  

 …die GRÜNE LISTE

5 Fragen an … 

         

:bsz Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste?
 Wir sind die Liste TicketFrei! und kandidieren das erste mal für das Studierendenparlament. Wir stehen für die Abschaffung des 
Zwangstickets, sodass die Studierenden einen großen Teil des Sozialbeitrags einsparen können.
 

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?
 Das Semesterticket ist zwingend für alle Studierenden und in Zeiten eines 49€ Tickets halten wir es nicht für sinnvoll, alle Studierenden zum Erwerb des Tickets zu verpflich-
ten. Es sollte mindestens die Wahl geben, ob man das Ticket buchen möchte oder nicht. Unser langfristiges Ziel ist es, den Sozialbeitrag auf 100€ zu senken.
 

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
 Da wir zum ersten mal kandidieren, haben wir noch keine Vergleichswerte zu vorherigen Legislaturen.
 

Warum sollten Studis wählen gehen?
 Ihr wollt mindestens 220.02€ pro Semester sparen? Dann ist TicketFrei! Eure Liste!
 

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?
Wir sind während der Wahl vom 4-8.12.2023 auf dem Campus anzutreffen. Auch beim StuPa-Check sind wir vertreten.
 

 … Ticketfrei
5 Fragen an … 
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 :bsz  Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste? 

Die Internationale Liste ist eine überparteiliche, basisdemokratische und hochschulpolitische Liste internationaler Studierender an der Ruhr-Universität Bochum. Die Liste konzentriert 
sich auf die hochschulpolitische Vertretung aller Studierenden und setzt sich insbesondere für ausländische Studierende sowie Studierende mit Migrationshintergrund ein. Unser 
Fokus liegt auf der Förderung von Diversität und der Schaffung eines inklusiven Campus durch Projekte.

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?
Die Ziele der Internationalen Liste umfassen verschiedene Bereiche wie Umweltbewusstsein, soziale Aspekte, Internationalisierung und Kampf gegen Diskriminierung sowie Förderung 
von Vielfalt auf dem Campus. In diesen Bereichen haben wir schon bestimmte Projekte ins Leben gerufen und wollen diese weiterführen und entwickeln. Dazu gehören im Bereich des 
Umweltbewusstseins die Fahrradwerkstatt, das Repaire Cafe und der Nachhaltigkeitsflohmark; im Bereich der sozialen Aspekte der Gaming Hub und politische Bildung und im Bereich 
der Internalisierung haben wir interkulturelle Veranstaltungen und die Unterstützung internationaler Studierender erreicht. 
Defizite sehen wir zum Beispiel bei den veganen oder vegetarischen Optionen in den Cafeterien oder in der Mensa und bei der Bezahlung von studentischen/wissenschaftlichen Hilfs-
kräften und den allgemeinen Studienbedingungen.

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
In der Vergangenheit hatten wir viele Projekte und Veranstaltungen, die zur Diversität und Unterstützung von Studierenden beigetragen haben. So z.B. das jährlich stattfindende In-
terkulturelle Abendessen - Iftar-, Poetry Slams und verschiedene Veranstaltungen im Bereich Politische Bildung. Auch die Einführung des Halal Döners in der Mensa, der von vielen 
Studierenden gewünscht war, geht auf die hochschulpolitische Arbeit der IL zurück.
Abgesehen davon haben wir, gemeinsam mit unseren Koalitionspartner:innen das Gaming Hub eröffnet und die neue Campus App gelaunched. Das Gaming Hub wird von den Studie-
renden seitdem sehr gut besucht.

Warum sollten Studis wählen gehen?
Studierende sollten wählen gehen, um ihre Vertreter:innen im Studierendenparlament zu bestimmen, die ihre Interessen in verschiedenen Belangen vertreten. Auch die  
Aufstellung des AStA und somit auch die Verwaltung der Gelder können mit der Wahlbeteiligung beeinflusst werden.

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?

Am besten können sich Studis vom 04.12. - 08.12.23 im persönlichen Gespräch an unseren Ständen über uns informieren. Außerdem findet man unser Wahlprogramm auch auf Ins-
tagram unter iL.rub oder unserer Homepage https://internationalelistebochum.wordpress.com/ 

5 Fragen an … 
 … die Internationale Liste 

          
 :bsz  Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste? 

Wir sind LAUT! Das steht für Laut, Aktiv, und Transparent. Wir stehen für eine offene, transparente und studierendennahe Hochschulpolitik.  
Als divers besetzte Liste kämpfen wir für Gleichheit und Fairness für alle Studierenden.

Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?
Wir sind der Meinung, dass der aktuelle Status Quo in der Politik der Studierendenschaft für eine toxische und diversitätsferne Umgebung sorgt.
Wir definieren die politische Diversität als ein hohes Gut und sehen diese in den letzten Jahren häufig übergangen. Wir wollen unsere Studierende mehr in die aktuellen Geschehnisse 
auf dem Campus involvieren und den gesamten internen Ablauf transparenter gestalten.
Im Rahmen unserer Vision wollen wir die Entwicklung der Unipolitik in eine positive Richtung unterstützen und offen Probleme ansprechen, insbesondere die aktuelle Entwicklung des 
AStA, Diskriminierung auf dem Campus und die schwierige Beziehung zwischen Studierenden und dem AKAFÖ. Wir sehen noch keine ausreichenden Antidiskiminierungsstrukturen im 
AStA und sind der Meinung, dass Diskriminierung in jeder Form bekämpft werden muss. Da wir uns für das Wohl der Studierendenschaft einsetzen, liegen uns insbesondere angemes-
sene Wohnheime und ein breites, veganes, Angebot in den Cafeterien und Mensen am Herzen.

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
Da wir eine neue Liste sind, haben wir in der Vergangenheit noch nicht die Möglichkeit gehabt, unsere Visionen aktiv umzusetzen. Wir sind jedoch fest entschlossen, unsere Ziele in der 
Zukunft ins StuPa zu tragen. Wir haben alle bereits Positionen in Fachschaftsräten und Fakultätsgremien besetzt und daher schon Erfahrungen in der Unipolitik gesammelt.

Warum sollten Studis wählen gehen?
Mit dem StuPa und AStA werden wichtige Gremien besetzt und relevante Entscheidungen getroffen, welche alle Studierenden betreffen. Deshalb ist die Wahl die einzige reguläre Mög-
lichkeit, direkten Einfluss auf eben jene Gremien zu haben und der politischen Einstellung Nachdruck zu verleihen.

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?
Auf unserer Website: https://laut-bochum.de oder unserem Instagram-Account: https://www.instagram.com/laut_bochum/
Die Website ist momentan noch im Aufbau, wir ergänzen die Seite jedoch ständig um neue Inhalte. Schaut gerne regelmäßig bei uns vorbei, da wir kontinuierlich wachsen und uns 
weiterentwickeln.

5 Fragen an … 
 … LAUT

https://internationalelistebochum.wordpress.com/ 
https://laut-bochum.de
https://www.instagram.com/laut_bochum/
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5 Fragen an … 

5 Fragen an … 

 :bsz  Wer seid Ihr? / Wofür steht Eure Liste? 
Wir sind die NAWI, die Liste der Naturwissenschaftler und Ingenieure. Von Studis für Studis! Wir sind unabhängig von jeglicher Partei 
oder Organisation und fokussieren uns nur auf die Probleme und Bedürfnisse unserer Studierendenschaft. Wir arbeiten pragmatisch und 
humanistisch. 

 Was sind die Ziele Eurer Liste? / Wo seht Ihr Defizite und was wollt Ihr verbessern?

Unser Prinzip ist Pragmatismus. Wir gewährleisten, dass euer Sozialbeitrag, der in Summe über eine Million Euro beträgt dort einen Unterschied macht, wo alle Studierenden davon 
profitieren – am Campus. Obwohl wir bereits einiges erreicht haben, gibt es noch viel zu tun! Mit Blick auf die aktuelle Situation rund um das Semesterticket setzen wir uns für ein 
faires Semesterticket für alle Studierenden ein. Wir möchten außerdem die Angebote für nachhaltige Mobilität am Campus erweitern. Zusätzlich setzen wir uns für ein effizientes 
Energiemanagement auf dem Campus ein. Unsere Vision ist es, in den Gebäuden Energie zu sparen. Die Verwendung von Solarzellen auf allen Gebäuden und nicht nur den geplanten 
Neubauten ist uns wichtig. In den Bereichen Tarifverträge für Studierende und Unterstützung der Wohnheime sehen wir ebenfalls Verbesserungsbedarf. Wir fordern außerdem, dass 
die lebenslange rub@.de-Mail beibehalten wird. Hinsichtlich des Studi-Lebens am Campus bedauern wir sehr, dass das Sommerfest nicht mehr wie in der Vergangenheit stattfindet.
Denn auch wenn der Forumsplatz baufällig ist, gibt es genug andere Orte. So könnte das Sommerfest dezentralisiert über den Campus verteilt stattfinden. Abseits von Unterhaltung 
möchten wir die Lernbedingungen an der Uni verbessern. Dabei setzen wir uns für eine Erweiterung der generellen Plätze und Öffnungszeiten in der Uni-Bib ein. 

Was konntet Ihr in der Vergangenheit bereits erreichen/durchsetzen?
Die NAWI hat in den letzten Jahren bedeutende Fortschritte erzielt. Projekte die auf Ideen der Liste NAWI basieren und in den letzten Jahren umgesetzt werden konnten umfassen die 
Einführung einer Campus App, die Organisation von Sportturnieren und Gaming-Hub-Nights sowie die Ausweitung von Nextbike-Stationen. Auch die viel genutzten Orte wie das Re-
pair-Cafe und die Fahrradwerkstatt, zusammen mit einer Büchereiflatrate, zeigen die innovative Energie der NAWI für Nachhaltigkeit. Auch der Nachhaltigkeitsflohmarkt trägt zur Vielfalt 
des Campuslebens bei. Die NAWI ist erfreut, als einzige Liste sagen zu können, seit mehreren Jahren 100% im StuPa-Anwesend zu sein. Die NAWI ist stolz auf ihre Errungenschaften 
und fordert die Studierenden auf, aktiv an den Wahlen teilzunehmen, um die positive Entwicklung fortzusetzen.

Warum sollten Studis wählen gehen?
In den letzten Jahren gab es eine sehr geringe Wahlbeteiligung von <10%. Wir freuen uns über alle Studierenden, die wählen gehen und ihre Stimme wirkend machen. Das Studieren-
denparlament entscheidet nämlich auch über Gelder und Projekte. In diesem Jahr findet außerdem eine Urabstimmung zum Thema nextbike Preiserhöhung statt. Hier ist es ebenfalls 
wichtig die Meinung möglichst vieler Studierender zu erfahren. 

Wie können sich Studis am besten über Euch informieren?
Neben der Möglichkeit in der kommenden Woche an einen unserer Wahlstände zu kommen und sich im direkten Gespräch zu informieren, kann man dies auch über unsere Website 
(https://www.nawi-bochum.de/) oder unseren Instagram Account (@nawi.bochum) tun.
Außerdem gibt es auch wie jedes Jahr wieder einen StuPa Check (StuPa Wahlomat) unter https://stupa-bochum.de/stupa-check/.

5 Fragen an … 
 … NAWI

Hier findest du Antworten auf deine Fragen!
https://stupa-bochum.de/stupa-check/

Immer noch unsicher?
Probier‘ es mit dem StuPa Check!

https://www.nawi-bochum.de/
https://www.instagram.com/nawi.bochum/
 https://stupa-bochum.de/stupa-check/
https://stupa-bochum.de/stupa-check/
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- Der Wahlausschuss der Studierendenschaft -

Bekanntmachung: 
Wahl zum Studierendenparlament

Gemäß § 8 Abs. 1 der Wahlordnung für die Studierendenschaft der Ruhr-Universität Bochum vom

29.08.2023 (WO, AB Nr. 1606) wird hiermit bekannt gegeben:  

Die Wahl zum 56. Studierendenparlament der Ruhr-Universität Bochum findet in der Zeit vom 04.
bis 08.  Dezember 2023  statt. Gewählt  werden die 35 ordentliche Mitglieder.  An den Wahltagen

dauert die Wahlzeit jeweils von 9:30 Uhr bis 16:30 Uhr. Wahllokal für die Studierenden der Fächer

der Fakultät für Mathematik,

der Fakultät für Geowissenschaften,

der Fakultät für Psychologie,

der International Graduate School of Neuroscience (IGSN)

ist vor der Cafeteria IB

der Fakultät für Maschinenbau

der Fakultät für Bau- und Umweltingenieurwissenschaften,

des Interdisciplinary Centre for Advanced Materials 

Simulation (ICAMS)

ist IC 04 (grüne Bänke)  

der Fakultät für Elektrotechnik und Informationstechnik ist vor der Cafeteria ID

der Fakultät für Biologie und Biotechnologie,

der Fakultät für Chemie und Biochemie,

der Fakultät für Physik und Astronomie,

des Instituts für Arbeitswissenschaften (IAW),

des Instituts für Neuroinformatik (INI)

ist vor der Cafeteria NC

der Fakultät für Informatik,

der Medizinischen Fakultät,

der sonstigen Einrichtungen

ist vor der Cafeteria MA

der Evangelisch-Theologischen Fakultät,

der Katholisch-Theologischen Fakultät,

des Centrums für Religionswissenschaftliche Studien (CERES),

der Fakultät für Philosophie und Erziehungswissenschaft,

der Fakultät für Geschichtswissenschaften

ist vor der Cafeteria GA

der Fakultät für Philologie,

der Fakultät für Ostasienwissenschaften,

des Instituts für Entwicklungsforschung und 

Entwicklungspolitik (IEE)

ist vor der Cafeteria GB

der Juristischen Fakultät,

des Instituts für Friedenssicherungsrecht und 

Humanitäres Völkerrecht (IFHV),

der Fakultät für Wirtschaftswissenschaft,

der Fakultät für Sozialwissenschaft

ist vor der Cafeteria GD

der Fakultät für Sportwissenschaft,

des Studienkollegs

ist am Gesundheitscampus,

Cafeteria Sportler Lounge

Der Wahlausschuss behält sich vor, die Urnenbindung aufzuheben. Bei Unklarheiten wendet euch

bitte an die Wahlleitung per E-Mail (wahlausschuss@stupa-bochum.de) oder persönlich während der

Wahlzeiten an den Wahlausschuss in GB 02/60.


